

# Prometen ir contra la violencia a mujeres

4 gobernadoras  
electas afirman que  
será prioridad en sus  
administraciones

**ALICIA PEREDA**

—estados@eluniversal.com.mx

Este martes toma posesión como gobernadora de Tlaxcala Lorena Cuéllar (Morena), la primera de seis mujeres que ganaron las elecciones en sus estados el pasado 6 de junio y ocuparán el cargo ejecutivo en igual número de estados, un hecho sin precedentes en el país.

En entrevista con EL UNIVERSAL, cuatro de ellas, Cuéllar, Marina del Pilar Ávila, de Baja California; Layda Sansores, de Campeche, e Indira Vizcaíno, de Colima, señalan como prioridad de sus gobiernos combatir la violencia contra las mujeres.

Subrayan la importancia de crear infraestructura para proteger a víctimas, no tolerar el maltrato, no normalizar la violencia y perseguir delitos.

“Con la presencia de ellas en el poder se pueden posicionar nuestros intereses (los de las mujeres), nuestras necesidades específicas en las agendas de desarrollo”, destaca la doctora Guadalupe Palacios, experta del Centro de Investigaciones y Estudios de Género de la UNAM.

| **ESTADOS | A16**



ESPECIAL CAMBIO DE GOBIERNOS 2021

# Ante deuda histórica, asumen las gobernadoras

Por primera vez en el país, seis mujeres fueron electas como Ejecutivas estatales; cuatro cuentan a **EL UNIVERSAL** cómo cambiarán la forma de hacer política

**ALICIA PEREDA**

—estados@eluniversal.co

Las elecciones de 2021 serán históricas en México, no sólo por la magnitud que tuvieron, también porque por primera vez en la historia se eligieron seis gobernadoras en el país.

Estos nombramientos se dan en un contexto de violencia contra las mexicanas, pues sólo en los primeros siete meses del año van 2 mil 254 mujeres y niñas asesinadas en México, es decir, en promedio 11 por día.

Baja California, Campeche, Colima, Chihuahua, Guerrero y Tlaxcala son las entidades que en las próximas semanas verán llegar a sus gobernadoras electas, y en algunos casos será la primera ocasión en la historia de esas entidades que una mujer sea la jefa del Ejecutivo estatal.

Las nuevas mandatarias, que comenzarán a tomar protesta al cargo de forma paulatina a partir del 31 de agosto, con la morenista Lorena Cuéllar, en Tlaxcala, lograron alcanzar la posición gracias a su trayectoria, pero también a la obligatoriedad de la paridad en todo, medida con la que el Instituto Nacional Electoral (INE) presionó a los partidos a postular el mismo número de candidatas y candidatos en las elecciones de este año.

Sin embargo, el reto de la perspectiva de género apenas comienza, ya que las seis entidades

cuentan con alguna alerta de violencia de género contra las mujeres (AVGM), además de que tienen un alto número de feminicidios y otros delitos contra ellas, como es la trata de personas.

También se destaca que en ninguna de esas seis entidades se ha despenalizado el aborto, demanda que colectivos en favor de los derechos humanos han puesto una y otra vez en la mesa por tratarse del derecho de las mujeres a tomar decisiones sobre sus cuerpos, sin ser criminalizadas.

En los primeros siete meses del año, estos estados acumulan 19 investigaciones abiertas por aborto como delito.

## Derecho y responsabilidad

En este contexto, la doctora Guadalupe Palacios, experta del Centro de Investigaciones y Estudios de Género de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), señala que el hecho de que las mujeres lleguen al poder lleva consigo varias implicaciones, y la primera de ellas es el reconocimiento pleno a sus derechos políticos.

“Me parece que a nivel social [la elección de las seis gobernadoras] sí implica un reconocimiento del liderazgo, la capacidad y los derechos ciudadanos y políticos de las mujeres para ejercer cargos de elección popular.

“Antes, este derecho estaba legislado, pero no era efectivo. Hoy sabemos que las estructuras de poder sí pueden cambiar como re-

sultado de leyes y políticas”, dijo.

Indica que la llegada de las mujeres al frente de los estados trae consigo la responsabilidad de hacer políticas públicas con perspectiva de género real.

“Con la presencia de ellas en el poder se pueden posicionar nuestros intereses [los de las mujeres], nuestras necesidades específicas en las agendas de desarrollo, porque las políticas públicas siempre han sido en favor de los hombres”, resalta.

Previo a su arribo, cuatro de las seis gobernadoras explican a EL UNIVERSAL cuál es su análisis en materia de género en cada estado, pero también cuáles son las políticas públicas que implementarán para favorecer a mujeres y niñas. En el caso de María Eugenia Campos y Evelyn Salgado, se les contactó, pero no hubo respuesta, por lo que se explican sus menciones al respecto. ●

## GUADALUPE PALACIOS

Investigadora de la UNAM

“Con ellas en el poder se pueden posicionar nuestros intereses, porque las políticas públicas siempre han sido en favor de los hombres”



## HACEN HISTORIA: LLEGAN A GOBERNAR

**01 LORENA CUÉLLAR**  
Gobernadora electa de Tlaxcala, llegó al cargo por Juntos Haremos Historia (Morena, PES, PT, PVEM y Nueva Alianza).

**02 MARINA DEL PILAR ÁVILA OLMEDA**  
Mandataria electa de Baja California, fue abanderada de la coalición Juntos Haremos Historia (Morena, PT y PVEM).

**03 LAYDA SANSORES SAN ROMÁN**  
Virtual gobernadora electa de Campeche, de la coalición Juntos Haremos Historia (Morena-PT).

**04 INDIRA VIZCAÍNO SILVA**  
Gobernadora electa del estado de Colima. Llegó al cargo como abanderada de la coalición Juntos Haremos Historia (Morena-Nueva Alianza).

**05 MARÍA EUGENIA CAMPOS GALVÁN**  
Gobernadora electa del estado de Chihuahua. Llegó al cargo por la coalición Nos Une Chihuahua (PAN-PRD).

**06 EVELYN SALGADO PINEDA**  
Mandataria electa del estado de Guerrero. Tomó la candidatura en relevo de su padre, por Morena.

